la-Croix.com

ACTUALITÉ | RELIGION | CULTURE-LOISIRS | DÉBATS |

S'informer

France Monde

Religion Culture

Economie Europe

Sciences Internet

Planète Sport

Archives

2/12/11 - 00 H 00







Revue. Les médias favorisent-ils l'esprit civique?

« La Revue civique » interroge « la responsabilité des médias >>

L'information n'a jamais circulé aussi vite. Sommes-nous pour autant des citoyens plus avertis? Dans son numéro d'automne, La Revue civique, créée en 2007 par le grand reporter Jean-Philippe Moinet, ouvre ce passionnant débat. Selon Erik Izraelewicz, directeur du Monde, « la révolution numérique » donne « l'illusion d'une hyperdémocratie », mais favorise l'émergence d'« un système hyperindividualisé et fragmenté », qui amplifie la « fracture civique ».

« Les gens ont davantage de sources d'information et ils y participent plus que jamais. Mais les lecteurs veulent ce qu'ils ont toujours voulu : une source à laquelle ils peuvent se fier. Ceci a toujours été le rôle des grands journaux », rassure Rolv-Erik Ryssdal, président du groupe norvégien Schibsted-Media-Group, qui publie 20 minutes. Passé de la presse écrite au Web, Pascal Riché, cofondateur du site Rue89, estime qu'« Internet a réveillé le débat citoyen, le cœur de l'aspiration républicaine ».

Le professeur Francis Balle relativise l'impact des médias sur l'esprit civique. « Les gens regardent à la télévision, et ils lisent, dans les journaux, ce qu'ils ont appris à apprécier et à comprendre en d'autres lieux. Ce qui explique que les médias, plutôt que d'œuvrer vers une plus grande égalité, reproduisent et accentuent les inégalités devant la culture. » Ils ont néanmoins un rôle dans les stéréotypes véhiculés. « 20 % des citations faites sont des femmes, contre 80 % pour les hommes. Les femmes sont en majorité citées comme victimes. Et les hommes comme experts », note Bérangère Portalier, rédactrice en chef du magazine Causette. La conclusion revient à la journaliste Caroline Fourest : « Notre esprit critique va muter, s'adapter, apprendre à trier et à hiérarchiser, mais en attendant c'est un moment de transition où la démocratie progresse tout en étant d'une extrême fragilité. »

à lire : La Revue civique, automne 2011, 10 € Internet : www.revuecivique.eu

CARASCO Aude





